

BAB V

SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI

5.1. Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah diuraikan maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

Tahapan kegiatan pembelajaran sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) menggunakan alur *transformative learning* sebagai bagian dari proses pembelajaran pada masyarakat untuk berpikir secara kritis. Hasil kegiatan pembelajaran sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) dapat meningkatkan pemahaman masyarakat sehingga masyarakat dapat berkomitmen untuk menerapkan lima pilar sanitasi total berbasis masyarakat (STBM).

Sedangkan faktor pendukung kegiatan pembelajaran sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) dalam menumbuhkan kesadaran perilaku hidup bersih dan sehat adalah kebijakan yang ditetapkan oleh pemerintah, sumber daya finansial, serta sarana dan prasarana yang disiapkan dalam kegiatan. Selain itu, faktor penghambatnya adalah sumber daya manusia yang belum tercukupi, sumber daya waktu, serta *monitoring* dan evaluasi dalam kegiatan.

5.2. Implikasi

Kegiatan pembelajaran sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) mampu meningkatkan kesadaran masyarakat dalam memahami perilaku hidup bersih dan sehat melalui metode pemicuan. Prinsip utama dari kegiatan pembelajaran pada program sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) adalah suasana dialogis yang terjadi diantara para pelaku kegiatan yang terlibat di dalamnya.

5.3. Rekomendasi

Adapun rekomendasi yang akan peneliti sampaikan mengenai inovasi pembelajaran sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) dalam menumbuhkan kesadaran perilaku hidup bersih dan sehat yaitu:

5.3.1. Bagi Peneliti Selanjutnya

Berdasarkan hasil temuan pada penelitian mengenai inovasi pembelajaran sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) dalam menumbuhkan kesadaran perilaku hidup bersih dan sehat terdapat penumbuhan kesadaran masyarakat dalam memahami perilaku hidup bersih dan sehat. Dalam kegiatan sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) yang telah dilakukan sudah berjalan dengan baik dari tahap persiapan sampai tahap pelaksanaan yang menghasilkan sebuah komitmen dari masyarakat, namun kegiatan *monitoring* dan evaluasi program belum dilakukan oleh pengelola dan masyarakat sehingga peneliti tidak mengetahui kegiatan *monitoring* dan evaluasi dalam kegiatan sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) tersebut. Peneliti merekomendasikan kepada peneliti selanjutnya untuk meneliti aspek keberlanjutan program sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) yang didalamnya terdapat kegiatan *monitoring* dan evaluasi program yang dilakukan oleh tim STBM masyarakat.

5.3.2. Bagi Masyarakat

Partisipasi dari berbagai pihak yang terlibat sangat menentukan keberhasilan dalam kegiatan sanitasi total berbasis masyarakat (STBM) sehingga dapat dilaksanakan dengan baik. Oleh karena itu, bagi peserta kegiatan diharapkan untuk mengikuti setiap kegiatan yang diadakan di lingkungan masyarakat agar dapat memahami semua informasi penting yang diberikan, khususnya edukasi mengenai perilaku hidup bersih dan sehat yang diadakan oleh pihak puskesmas setempat.